

Objektyp: **Miscellaneous**

Zeitschrift: **Geographica Helvetica : schweizerische Zeitschrift für Geographie
= Swiss journal of geography = revue suisse de géographie =
rivista svizzera di geografia**

Band (Jahr): **42 (1987)**

Heft 1

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

14 - 15 novembre 1986

L'Institut de géographie de l'Université de Neuchâtel effectue une part importante de sa recherche dans le domaine de la géographie rurale. Il l'avait fait jusqu'ici principalement dans les pays industriels d'Europe et d'Amérique du Nord. Il a étendu son champ d'investigation aux pays du Tiers-Monde et en particulier à l'Afrique afin d'approfondir sa connaissance des processus de transformation des campagnes saisies à divers stades d'évolution. Nous connaissons relativement bien ces processus en milieu tempéré industriel. Il nous fallait donc accroître nos contacts et nos recherches en milieu tropical. Nous avons choisi de le faire en Afrique en raison du caractère particulièrement aigu des problèmes de développement rural sur ce continent. Alors que certains pays d'Asie du Sud-Est ou d'Amérique latine accèdent au stade de pays intermédiaires (Corée du Sud, Formose, Singapour par exemple), l'Afrique tropicale demeure caractérisée par les signes les plus évidents du sous-développement: parmi les quarante pays les plus pauvres, une trentaine sont africains; alors que certains pays d'Asie du Sud-Est deviennent exportateurs de produits alimentaires (la Thaïlande régulièrement et l'Inde parfois), l'Afrique sub-saharienne importe une part croissante des céréales qu'elle consomme; enfin, le taux de fécondité s'est abaissé à 4 enfants par femme en moyenne aussi bien en Asie du Sud-Est qu'en Amérique latine alors qu'il demeure le plus élevé en Afrique (plus de 6 enfants par femme).

Si les chiffres sont frappants, l'essai d'explication de ces phénomènes présuppose des analyses très fines, approfondies et diversifiées. Nous participons à ce courant de recherche. Afin d'établir une sorte de bilan intermédiaire, l'Institut de géographie a organisé un colloque sur le "Développement rural en Afrique sub-saharienne" qui a permis de tirer une somme importante d'enseignements sur les transformations des campagnes africaines et sur les effets des programmes de développement depuis l'indépendance des Années 60, soit depuis une génération.

Le problème alimentaire de l'Afrique tropicale ainsi que la question du mal-développement de ce continent ont été présentées par l'économiste Gérard Viat-

te directeur adjoint de la Direction de l'alimentation, de l'agriculture et des pêcheries de l'OCDE et par le soussigné. Ces exposés généraux furent complétés par des analyses de cas. Le géographe Gilles Sautter, professeur à l'Université de Paris I - Sorbonne mit l'accent sur l'interpénétration des niveaux de décision (du local à l'international) en l'illustrant d'exemples choisis en Afrique centrale. L'agronome René Dumont, professeur émérite à l'Institut national agronomique de Paris insista sur les responsabilités humaines dans le processus de désertification du Sahel. Le géographe N'dri Ouata, professeur à l'Université d'Abidjan (Côte d'Ivoire) a montré que la réussite économique de son pays sur le plan des produits d'exportation (café, cacao en particulier) avait généré des problèmes nouveaux (destruction des forêts, exode rural et urbanisation accélérées, destructuration sociale) sur lesquels il était urgent de se pencher.

Le géographe Pascal Fellay, chargé de programme à la Section d'Afrique orientale de la Direction de la coopération au développement et à l'aide humanitaire (DDA) à Berne a expliqué les modalités pratiques de l'aide suisse au développement en prenant le cas du Rwanda. Enfin, Monsieur Pierre Clerici, responsable du Service Ecole-Tiers-Monde à Lausanne et Monsieur François Jeanneret chargé de cours de géographie physique et de climatologie aux Universités de Berne et de Neuchâtel ont donné un prolongement didactique aux débats par la présentation de matériel et de méthodes pédagogiques destinés à ouvrir les élèves des écoles secondaires aux problèmes du Tiers-Monde.

La participation au Colloque fut réjouissante: quelque 300 participants, étudiants, assistants et professeurs de l'Université de Neuchâtel, maîtres de géographie, d'histoire et de sciences naturelles des écoles secondaires de Suisse romande et du Tessin, africainistes de France et de Suisse, étudiants et doctorants africains en Suisse, responsables d'institutions d'aide au Tiers-Monde. Les débats ont été rendus particulièrement stimulants par la confrontation des recherches, des points de vue et des expériences de vie des orateurs africains et européens.

Signalons enfin que le Colloque a été initié et qu'il se prolongera par un programme d'échanges entre les Instituts de géographie des Universités d'Abidjan et de Neuchâtel.

GH 1/87

Frédéric Chiffelle